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«Партия будет делать все необходимое 
для того, чтобы в полной мере использовать 
преобразующую силу марксистско-ленинской 
идеологии для ускорения социально-экономического 
развития страны, вести целеустремленную работу 
по идейно-политическому, трудовому и 
нравственному воспитанию советских людей, 
формированию гармонично развитой, 
общественно активной личности, сочетающей в себе 
духовное богатство, моральную чистоту 
и физическое совершенство».

Из проекта Программы Коммунистической партии 
Советского Союза. (Новая редакция).

Сегодня проводится пленум РК КПСС, на ко
тором с докладом «О работе партийных организа
ций учебных заведений Октябрьского района по со
вершенствованию нравственного воспитания моло
дежи» выступит первый секретарь РК КПСС В. В. 
Куимов.

В работе пленума принимают участие члены и 
кандидаты в члены райкома, члены районной реви
зионной комиссии, руководители учебных заведений 
и секретари партийных организаций, преподавате
ли кафедр общественных наук вузов и организато
ры внеклассной работы школ, представители сту
денческих профсоюзных и комсомольских организа
ций.

ПРИВЕТСТВУЕМ УЧАСТНИКОВ ПЛЕНУМА И 
ЖЕЛАЕМ ИМ ПЛОДОТВОРНОЙ РАБОТЫ.

Молодым—высокую 
нравственность

Совершенствование нравственного воспитания м о
лодежи, как известно, имеет первостепенное значение 
для решения задач, выдвинутых апрельским и о к
тябрьским (1985 г.) Пленумами ЦК КПСС по ускорению  
социально-экономического развития страны. Ведь каж
дому понятно — от воспитания и качества подготов
ки молодого человека к  жизни, к  труду сегодня за
висит качество работы предприятий и учреждений  
завтра. *

В материалах июньского (1983 г.) Пленума ЦК пар
тии подчеркивалось, что главное в деле воспитания и 
обучения молодежи В. И. Ленин видел в формирова
нии коммунистической нравственности.

В районе работают три 
вуза: госуниверситет, по
литехнический институт и 
инженерно - строительн ы й 
институт, в  них по 36 спе
циальностям обучается
21 218 студентов, в том  
числе на дневном  отделе
нии —  12 007. За годы XI 
пятилетки вузами подготов
лено 10 408 м олоды х специ
алистов, приток которы х в 
народное хозяйство края и 
страны вносит сущ ествен
ный вклад в развитие его 
производительных сил.

В 19 общ еобразователь
ных ш колах О ктябрьского  
района обучается 13100 
учащихся, средние специ
альные учебные заведения 
выпускают более 2100 спе
циалистов, в двух ПТУ для 
народного хозяйства гото
вятся в среднем  445 рабо
чих.

Партийный комитет КрПИ, 
б ю р о  парторганизаций фа
культетов и служб уделя
ют немалое внимание это
му вопросу. Проблемы 
нравственнрго воспитания 
регулярно рассматривают
ся на заседаниях партко
ма, собраниях коммунистов, 
здесь ж е  заслушиваются 
отчеты руководителей —  
членов КПСС по воспита
тельной работе, осущ ест
вляется партийный конт
роль за подбором , расста
новкой и воспитанием кад
ров.

Усилилось партийное ру
ководство ком сом олом . В 
практику партийных и ко м 
сомольских организаций 
прочно вошла такая ф ор
ма работы, ка к  срздание 
объединенных комиссий, 
возглавляемых ко м м ун и 
стами, обсуж дение важ
нейших вопросов на совме
стных заседаниях партко
мов, ректоратов, ученых 
советов.

В материалах апрельско
го (1985 г.) П ленума ЦК 
КПСС, в Основных направ
лениях реф ормы  ш колы 
подчеркивается, что незы б
лемая основа ком м унисти
ческого  воспитания —  ф ор
мирование м арксистско-ле
нинского  м ировоззрения, 
что подготовка м олодежи 
к жизни и труду тесно свя
зана в нашем общ естве с 
воспитанием политической 
культуры, умения отстаи
вать свои убеждения. Ведь 
само время, в которое  мы 
живем, не оставляет места 
граж данской инертности, 
равнодуш ию , ф ормализ
му.

Руководствуясь указани
ями партии, каф едры общ е
ственных наук, преподава
тели, партийные и общ ест
венные организации поли
технического института за
метно активизировали по-

(Окончание на 2-й стр.).

КРАСНАЯ СУББОТА
Репортаж с митинга

ду партии. Вклад студен
тов, преподавателей ин
ститута и сотрудников в 
фонд Всесою зного суббот
ника составит свыше четы
рех тысяч человеко-дней. 
Нет сомнения в том, что 
субботник явится для нас 
достойны м вкладом в тру
довую  копилку страны, ка ж 
дый член коллектива пока
ж ет сегодня подлинные 
образцы  коммунистиче 
ско го  труда, добросовест
ного отношения к  своему 
долгу.

Еще одна особенность 
нынеш него субботника, —  
сказал в заклю чение В. И. 
Рыкун, —  она состоит в 
том, что в преддверии 
X X V II съезда КПСС наш 
ударный труд станет смот
ром  наших сил по претво
рению  в ж изнь решений 
партийного ф орума ко м м у
нистов страны.

Радостного труда вам, 
товарищ и!

Раздаются аплодисменты. 
В зале звучит марш ко м 
мунистических бригад. Под 
его энергичную  м узы ку  все 
расходятся по своим рабо
чим местам.

Коммунистический суб
ботник начал свое шествие

8.30 утра. В актовый 
зал института ручейками 
стекаются группы  студен
тов, преподавателей, со
трудников.

—  Сегодня вся наша ог
ромная страна трудится на 
ком м унистическом  суббот
нике, посвящ енном X X VII

съезду КПСС, —  говорит, 
открывая митинг коллек
тива института, секретарь 
партийного комитета В. Ф . 
Терентьев.

Звучит Государственный 
гимн СССР, все встают.

—  Праздниками ко м м у
нистического труда назы
вают советские люди суб
ботники, —  говорит в сво
ем приветствии участникам 
митинга заместитель се кре 
таря парткома В. И. Рыкун, 
—  и это не случайно. Еще 
на заре Советской власти 
Владимир Ильич Ленин 
назвал субботники ростка
ми нового, ком мунистиче
ско го  отношения к труду.

Коллектив нашего инсти
тута горячо одобрил ини
циативу передовых труд о 
вых коллективов страны —  
провести сегодня, 15 фев
раля, коммунистический 
субботник, посвященный 

предстоящ ему X X V II съез- по институту.

• *

Комсомольский счет субботника
Вахта комсомольцев института в счет коммуни

стического субботника в честь XXVII съезда КПСС 
началась задолго до его проведения — 11 февраля 
и продлится до 5 марта. За это время студенты хо
рошо поработали, и можно подвести предваритель
ные итоги. Особенно ударно они трудились 15 фев
раля в общежитиях, в аудиториях главного корпуса 
института, на благоустройстве Студенческого город
ка. Участники субботника очистили тротуары, бор
дюры, проезжую часть улицы Киренского на закреп
ленной за институтом территории от снега и льда, 
убрали снег около столовой. Продолжаются работы 
на строительстве краевой больницы в березовой ро
ще, на мукомольном заводе и других объектах Ок
тябрьского района.

НА СНИМКЕ: студенты МТФ Андрей Толстенно 
и Аркадий Сосов наводят порядок в аудиториях 
главного корпуса.

Фото JI. Шостак.

РАПОРТУЕМ
30 января отличники 

автотранспортного фа
культета подписали ра
порт XXVII съезду 
КПСС. По результатам 
весенней сессии факуль
тет занял IV место с ус
певаемостью 89,79 прр- 
цента и средним баллом 
3,8. На факультете 19 
отличников и 87 студен
тов, которые учатся без 
троек.

Хорошими результа
тами встречают форум

СЪЕЗДУ
коммунистов третьекурс
ники: из шести групп 
пять имеют успеваемость 
100 процентов. Средний 
балл у них 96,8, а сред
ний процент успеваемо
сти — 96,8. Группа
АТ13-1 по итогам социа
листического соревнова
ния заняла 1-е место в ин
ституте.

Право подписать ра
порт съезду было заслу
женно предоставлено 
лучшим студентам фа
культета: отличникам С. 
Шуменкову, старосте 
группы АТЗЗ-1, А. Тар
ских, зам. секретаря бю
ро iBJIKCiM третьего кур
са, Е. Вишнякову, пред
седателю УВК, члену 
партбюро, В. Осипенко, 
зам. секретаря бюро 
ВЛКСМ, А. Гулеву, чле
ну УВК третьего курса,
A. Кулаеву, ленинскому 
стипендиату, председате
лю профбюро.

При подписании ра
порта присутствовали 
секретарь партбюро АТФ
B. В,. Кукшин и зам. 
секретаря комитета 
ВЛКСМ А. Наумов.

НА СНИМКЕ- рапорт 
XXVII съезду КПСС за
читывает зам. секретаря 
бюро ВЛКСМ АТФ Миха
ил Баловсяк.

Фото студкора 
И. Алексеева.

В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА
Партком  института на 

очередном  заседании рас
смотрел вопрос «О рабо
те газеты «Политехник» и 
улучшении партийного ру
ководства ею». Отмечено, 
что после ию ньского  
(1983 г.) Пленума ЦК 
КПСС газета провела оп 
ределенную  работу по ос
вещ ению деятельности
ректората, партийных и об 
щественных организаций, 
коллективов института, фа
культетов, каф едр и сту
денческих групп. На стра
ницах газеты публикую тся 
материалы к важнейш им 
знаменательным датам в 
жизни нашей страны, ре 
дакция поднимает отдель
ные актуальные вопросы 
идейно-политического, тру
дового  и нравственного 
воспитания студентов, бо
рется за здоровы й быт.

О днако в работе газеты 
имеются недостатки. Воп
росы партийной жизни ин
ститута освещаются бес
системно, отдельные пуб
ликации на эту тему по
верхностны. Не уделяется 
д олж ного  внимания воен
но-патриотическому воспи
танию, нуждается в уси
лении контрпропагандист
ская направленность пуб
ликаций. Эти недостатки 
объясняются отсутствием 
постоянной связи газеты 
с ф акультетскими партий

ными, проф сою зны ми, ко м 
сомольскими организация
ми, студенческим активом.

В принятом  по этому 
вопросу постановлении на
мечен ряд м ероприятий 
по улучш ению  деятельно
сти газеты, укреплению  
партийного руководства 
ею.

На заседании партийного 
комитета были утверж де
ны м ероприятия на период 
работы X X V II съезда 
КПСС. В частности, 25 фев
раля в 16.00 сострится м и 
тинг коллектива институ
та, в этот ж е  день будет 
организован телевизион
ный просмотр  работы 
съезда, выйдут спецвыпус
ки газеты «Политехник» и 
радиогазеты; в последую 
щие дни в академических 
группах пройдут политин
формации, в библиотеке и 
на каф едрах общ ествен
ных наук будут оф ормле
ны витрины по материалам 
X X V II съезда КПСС.

25 февраля в 13.30 со
стоится общ еинститутский 
митинг м олодежи, на ко 
тором  ком сомолия инсти
тута подпиш ет рапорт 
съезду коммунистов стра
ны.

На заседании парткома 
рассмотрены такж е  неко 
торые д ругие  вопросы пар
тийной ж изни  института.

В четверг в 14 часов в редакции нашей газеты 
за «круглым столом» встретятся студенты КрПИ 
и КГУ. Им предстоит обсудить проблемы вещизма, 
формирования разумных потребностей, другие акту
альные вопросы современности.



Молодым—высокую 
нравственность

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

иск путей и  средств повы
шения эффективности
нравственного воспитания 
студенческой м олодеж и в 
сф ере учебной и внеучеб- 
цой деятельности. С егод
ня уж е  м ож но  говорить, 
что целый ряд новых ф орм  
и приемов организации 
идейно - воспитательн о г о  
процесса в институте пол
ностью себя оправдал, до 
казал свою  ж изнеспособ
ность. Это преж де  всего 
общ ественно - политическая 
практика, факультет общ е
ственных профессий, Л е
нинский зачет, ш колы м о 
лодого  лектора, студенче
ские отряды, конкурсы  ра
бот по общ ественным нау
кам, шефство студенчества 
над шедлами, над трудно
воспитуемыми подростка
ми и т. д. Созданы и ра
ботают политические клу
бы, клубы по интересам, 
по проф ессиям, народный 
университет культуры . Ре
гулярно проводятся теоре
тические конф еренции, по
литические и нравственные 
диспуты, митинги, э кс кур 
сии. Х орош ую  практику са
мостоятельной работы  над 
теоретическими пробле
мами получают студенты, 
работая «ад рефератами 
по общ ественным дисцип
линам.

Нельзя забывать о том, 
что сфера образования и 
воспитания является ныне 
ареной острейш ей схватки 
двух противоположны х 
роциально -  экономических 
систем. Это особенно обя
зывает каф едры общ ест
венных наук к дальнейше
му повыш ению эф ф ектив
ности пропаганды и контр- 
пропаганды среди студен
чества. В настоящее время 
на кафедрах общ ественных 
наук ведется поиск дейст
венных ф орм  организации 
и проведения контрпропа
ганды, обновляется тема
тика лекций и бесед по 
идеологической пробле
матике, изучается и обоб
щается накопленный опыт.

О днако партийные ор га 
низации факультетов край
не медленно осущ ествля
ют ком плекс м ер по совер
шенствованию контрпрк?- 
паганды. Кром е  каф едр 
общ ественных наук, никто 
всерьез не занимается про
ведением дискуссий, по - 
литбоев, встреч за « кр уг
лым столом» для обсуж де 
ния проблем, волнующих: 
молодежь, проблем, свя
занных с их нравственными: 
и духовными поисками.

В результате некоторы е1 
из вы пускников вуза не 
умею т на убедительных 
примерах, фактах и  
выводах давать отпор из
мыш лениям бурж уазной  
пропаганды, разоблачать 
различные слухи и дом ы с
лы. Тревожит и то обстоя
тельство, что студенты,, 
пользуясь всеми привиле
гиями социалистического! 
образа жизни, не всегда и: 
не в полной м ере осо
знают главнейшие принци
пиальные преимущ ества 
нашего строя, не ум ею т, 
когда  этого требует ситу
ация, убедительно раскры ть 
наши реальные достиж е
ния в социальной и духов
ной жизни, гуманистиче
скую  сущность социалисти
ческого  образа жизни.

Или возьмем  для при
мера такой показатель,; 
как охват общ ественной ра
ботой. По всем данным, он, 
как правило, достигает-
80— 90 процентов. С таким  
общ ественным ' активом 
мож но, как говорится, го 
ры свернуть. О днако  этого 
не прдисходит, а при про

верках выясняется, что 
циф ры охвата просто раз
дуты. Так рождается и у ко 
реняется начетничество и 
политическое фразерство, 
так оно становится чуть ли 
не общ епринятой нормой. 
Не м ож ет не вызвать тре
воги и то, что Ленинский 
зачет в некоторы х учебных 
группах проходит ф ормаль
но.

Недостаточное внимание 
ещ е уделяется парторга
низациями вопросам  воен
но-патриотического вос
питания. Наряду с  успеха
ми есть в этом деле и
упущ ения.

С реди тех требований, 
которы е сегодня предъяв
ляются к  м олодом у специ
алисту, больш ое значение 
придается общ ем у его 
культурном у развитию. Не
мало в этом  отношении 
делается институтским
СТЭМ ом «Контрасты»,
участниками д ухового  и
эстрадного оркестров, хо
реограф ическим  коллекти
вом, другим и. Только за
прошлый год силами кол
лективов художественной 
самодеятельности инсти
тута дано около  трехсот 
концертов в городе  и крае.

О днако одн ого  этого не
достаточно. Лишь кажды й 
пятый-шестой студент за
нимается в самодеятельно
сти. А  р/стальные? С оцио
логические  исследования, 
проведенны е лаборатори
ей госуниверситета, напри
мер, показали, что студен
ты —  чрезвычайно редкие  
гости драм атического  и 
оперн ого  театров, выста
вочных залов, музеев и 
т. д., предпочитаю т им 
дискотеки, которы е не 
всегда отличаются высо
ким  идейны м  содерж ани
ем, политической грамот
ностью. О собенно это от
носится к  студентам, про
ж иваю щ им  в общ ежитиях: 
досуг их организован 
далеко  не всегда лучш им 
образАм . О ттого и не из
житы у  нас до  сих пор 
случаи пьянок, д рак, нару
шений правил социалисти
ческо го  общ ежития.

Политический инфанти
лизм , м ещ анские и потре
бительские настроения от
дельных студентов не под
вергаю тся критике  товари
щей, ком сом ольских о р 
ганизаций. А  в беседах «с 
глазу на глаз» некоторы е 
из них неплохо рассужда
ют о свободе человека, его 
праве на вы бор и т. д. Д а
вайте с этих позиций рас
см отрим  такую  циф ру: 315 
вы пускников института в 
прош лом  году не прибыли 
к  месту распределения. 
Разве свобода стоит за 
этим явлением? Нет, налицо 
здесь только потребитель
ство, эгоизм ,’ Потому что, 
если рассуждать, как 
эти любители «свободы», 
м ож но  притйи к выводам, 
что прогульщ ик, лоды рь и 
пьяница —  тож е  искатели 
свободы.

Ф орм ирование  нового 
>теловека, его вы соких м о 
ральных и деловых качеств
—  задача непростая. И 
приложить свои силы, зна
ния, опыт и мастерство в 
деле воспитания и подго 
товки специалистов для 
народного  хозяйства края, 
страны, специалистов, ко 
торые займут достойное 
место в осуществлении 
грандиозны х задач по 
дальнейш ему развитию со
циалистического общества,
—  долг и обязанность 
каж дого  коммуниста и 
ком сомольца института.

В. БЕЛЬКОВА,
зав. отделом пропаганды
и агитации Октябрьского
РК КПСС.

Задачи коллектива КрПИ на X II пятилетку
«Ускорение социально-эконом ического  развития 

страны,—  говорил на о ктя б р ь ско м  (1985 г.) Плену
ме Генеральный секретарь Ц К  КПСС М. С. Горбачев, 
—  призвано обеспечить материально и духовно бога
тую, социально динамичную  ж изнь советских людей в 
условиях мира, еще полнее и ярче раскрыть возм о ж 
ности и преимущ ества цивилизации исторически ново
го типа, олицетворяемой социалистическим строем».

Большая роль в реш ении поставленных задач отво
дится вузам —  основны м центрам подготовки и пе
реподготовки кадров.

разования в соответствие 
с общ егосударственными 
мерами по соверш енство
ванию социалистического 
хозяйствования и структу
ры управления, нацелива
ние его на ф ормирование 
эконом ического  мы ш ле
ния нового типа, разви
тие инициативы и социали
стической предприимчи
вости.

ния в свете решении ап
рельского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС. На совещании 
было подчеркнуто, что 
высшее и среднее специ
альное образование д олж 
но играть все возрастаю
щ ую роль как фактор дол
говрем енного стратегиче
ского  воздействия на уско 
рение научно-техническо
го прогресса, совершен-

ВУЗ: ДЕНЬ ЗАВТРАШНИЙ
В двенадцатой пятилетке 

в КрПИ мы дрдж ны  р е зко
—  д о  50 процентов от об 
щ его числа бтудентов —  
увеличить вы пуск специа
листов по новейш им на
правлениям науки и техни
ки: вычислительной тех
нике, робототехнике,
ГАПам, САПРам, безотход
ным технологиям. Пода
ны предложения об орга
низации выпуска специали
стов по эконом ике  и орга
низации маш иностроитель
ной промыш ленности.

Контингент студентов в 
институте в двенадцатой 
пятилетке планируется д о 
вести до 17200 человек (на 
дневном  отделении —  
9600). С МинистерствАМ тя
ж елого  маш иностроения 
прорабатывается вопрос 
об организации специаль
ности по экскаваторостро- 
ению и тяж елы м  машинам.

М ы долж ны  улучшить 
систему планирования рас
пределения специалистов 
путем заклю чения д огово 
ров по целевой подготовке 
и довести ее с 2,5 в 1985-м 
до 20— 30 процентов в 
1990 году.

Число д окторов  наук к 
концу пятилетки планиру
ется довести до  22— 25 че
ловек, процент преподава
телей с ученрй степенью
—  до 52. В 1986— 1988 го 
дах долж ен быть откры т 
факультет повыш ения ква
лификации работников 
промы ш ленности с прие
м ом  до  100 человек.

М ногое  предстоит сде
лать нам по научно-учеб- 

/<о-методической работе, в 
частности по переработке 
содержания лекций с уче
том  отражения м ировоз
зренческих вопросов, пос
ледних достижений науч
но-технического прогрес
са; по переработке содер
жания практических зада
ний с учетом достижений 
науки, техники и производ 
ства.

Большие планы намечены 
по разработке и внедре
нию в учебный процесс 
инф ормационного и мето
дического  обеспечения
проведения практических 
занятий с использованием 
средств iBT и ТСО, с ис
пользованием АО С, эле
ментами АСНИ.

Н еобходимо перерабо
тать содержание лабора
торных занятий с учетом 
последних достижений на

уки  и техники (до  15 про 
центов в год).

В двенадцатой пятилетке 
все каф едры должны  ос
воить новые, прогрессив
ные ф ормы и метрды об у
чения (с применением 
ЭВМ, САПР, АСНИ, дис
плейных классов, деловых 
игр). Будет создано пять 
дисплейных классов, нагруз
ка на один дисплей соста
вит 50 человек.

Все факультеты долж ны  
начать исследования по 
новым ф ормам  работы со 
студентами младших ку р 
сов по эф ф ективным м е
тодам  организации само
стоятельной работы, по м е
тодикам  применения ЭВМ, 
САПР, АСНИ в учебном  
процессе, по повыш ению 
творческой активности сту
дентов в процессе обуче
ния.

Каф едры долж ны  создать 
библиотеки програм м -м о 
дулей для инженерны х за
дач на ЭВМ типа ЕС, СМ  и 
м икроЭВМ , приступить к 
созданию  автоматизиро
ванного банка данных «Ин
женер».

Н еобходимо соверш ен
ствовать практическую  п о д 
готовку студентов путем 
улучшения взаимодейст
вия с отраслевыми пред
приятиями и организация
ми, для чего использовать 
откры ваю щ иеся во зм о ж 
ности в филиалах кафедр, 
организовать два учебно
научно - производственных 
объединения на базе про
изводственных объедине
ний «Искра» и ксКрастяж- 
маш».

Большая работа предсто
ит по соверш енствованию 
сущ ествующ их и внедрению  
новых ф орм  и методов 
идейно - воспитате л ь н о й 
работы. В реализации этих 
планов большая роль отво
дится каф едрам общ ест
венных наук, партийным, 
проф сою зны м  и ко м со 
м ольским  организациям. 
Наиболее важный участок 
работы —  изучение и п р о 
паганда материалов X X VII 
съезда КПСС. Эту работу 
необходимо проводить бо
лее качественно и резуль
тативно. Благоприятные
возм ожности открываются 
в связи с 30-летием инсти
тута, которое  мы будем  
отмечать летом 1986 года.

Предстоит большая ра
бота по приведению  содер
жания эконом ического  об-

Д ля  успеш ного реш е
ния поставленных задач 
необходимо упростить
систему управления ву
зом, резко  уменьш ив бу- 
м агопоток м еж д у отдела
ми института. Д ля сбора и 
обработки инф ормации 
ш ире использАдать вычис
лительную технику. Э ко 
номить время ради увели
чения его на индивидуаль
ную  работу со студентами. 
Улучш ению  управления про
цессом подготовки специ
алистов будет способство
вать создание новой систе
мы оценки качества обу
чения специалистов на 
всех этапах подготовки: 
проф ориентации приема в 
вуз, обучения, распределе
ния, стажировки, послеву
зовского  повышения ква
лификации.

.Введение деканатами, 
руководителями кафедр, 
общ ественными организа
циями более требователь
ной оценки научной и пе
дагогической квалиф ика
ции кадров, их творческо
го вклада в подготовку 
специалистов, в выполне
ние научных исследований, 
в укрепление дисциплины 
и исполнительности позво
лит более быстро пере
строить работу вуза в со
ответствии с требования
ми ЦК КПСС и правитель
ства.

Утверждены планы по 
научно -  исследовательской 
деятельности, направлени
ям ее. С 1 января 1986 го
да мы вошли в ХНО. В свя
зи с тем, что факультеты 
активно занимаются этой 
работой, отмечу, что мы 
подали предложения в 
М инвуз об увеличении ас
сигнований на НИР до се
ми миллионов рублей, ак
тивизируем  работу по соз
данию отраслевых и проб
лемных лабораторий, уве
личению НИР, выполняе
мых по заказам предприя
тий края.

Как известно, в 1985 
году в печати ш ироко  об
суждались проблемы со
вершенствования работы ву
зов. В этом активно участ
вовал наш институт. Не
давно в ЦК КПСС состоя
лось совещание секрета
рей ЦК компартий респуб
лик и министров высшего 
и среднего специального 
образования сою зны х рес
публик по вопросам совер
шенствования образова-

ствования общественных 
отношений.

П еревод производства 
на качественно новую тех
ническую  дснову предъяв
ляет более высокие тре
бования к знаниям, квали
фикации кадров. В связи с 
этим назрела необходи
мость серьезной пере
стройки высшего и средне
го специального образо
вания.

На совещании указы ва
лось, что перестройка 
должна охватывать все сто
роны ж изни  высшей и 
средней специальной ш ко 
лы. Решать назревшие 
проблемы необходимо
ком плексно, всесторонне: 
улучшать структуру и ка
чество подготовки кадров, 
осуществлять совершенст- 
вдвание содержания обра
зования, обеспечить раз
витие творческих способно
стей специалистов, поднять 
уровень подготовки и ква
лиф икацию научно-педаго
гических кадров, провести 
переоснащ ение учебно-ма
териальной базы.

больш ое внимание было 
уделено дальнейшему
улучш ению  преподавания 
марксистско -  л е н и н с к о й  
теории, усилению идейно
воспитательной работы с 
учащимися, повыш ению их 
ответственности за резуль
таты учебного труда, раз
витию студенческого са
моуправления.

Отмечалось, что пере
стройку высшей и средней 
специальной ш колы, повы
шение эффективности сис
темы переподготовки и по
вышения квалификации
специалистов, улучшение 
их использования, усиле
ние интеграции вузов, на
уки  и производства надо 
рассматривать как неот
лож ную  задачу нашего об
щественного развития.

В связи с этим двенад
цатая пятилетка для вузов 
м ож ет быть названа пяти
леткой «улучшения качест-; 
ва» по всем направлениям 
работы.

Уверен, что коллектив н а 
шего института достойно 
встретит X X V II съезд 
КПСС и приложит все силы 
к успеш ной реализации его 
решений, продолж ит подго
товку кадров высшей ква
лификации —  главного бо
гатства нашей страны.

А. СТАВЕР, 
ректор института.

демического института. 
Выпуск студентов по этой 
специализации организо
ван в рамках эксперимен
та, впервые проводяще
гося в Советском Союзе. 
Не хуже, чем у нас, та
ких специалистов готовят 
в МЭИ, но здесь первый 
выпуск состоится лишь

в будущем году. 12 на
ших пятикурсников уже 
нынче получат дипломы 
по так необходимой на
родному хозяйству спе
циальности.

НА СНИМКАХ: в ла
боратории микропроцес
сорной техники.

Фото В. Голубцова.

Немного времени про
шло со дня создания фи
лиала кафедр вычисли
тельной техники и авто
матики и телемеханики 
КрПИ на базе вычисли
тельного центра Инсти
тута леса и древесины 
имени Сукачева (заведу
ющий филиалом — до

цент В. Г. Черепанов).
Здесь проходят пред

дипломную практику сту
денты специальности 0606 
со специализацией по 
АСНИ. Их обучение про
водится по методу инди
видуального: у каждого 
дипломника есть настав
ник из числа ученых ака-



Ориентир — трезвость
П  ОД Д Е Р Ж  И В А Я
11 предложение тру
жеников города и села, 
инициативу газеты «Прав
да», Союз журналистов 
СССР и .Всесоюзное доб
ровольное общество борь
бы за трезвость объявили 
всесоюзный рейд «За эф
фективный труд и здоро-

ОБЪЯВЛЕН ВСЕСОЮЗНЫЙ РЕЙД
вый быт». Он проводится 
внештатными корреспон
дентами и активистами 
общества с 1 февраля по 
31 июля 1986 года. Цель 
его — придать борьбе с 
любыми нарушениями

дисциплины, пьянством 
и алкоголизмом по-насто
ящему массовый, насту
пательный характер.

В ходе рейда важно вы
яснить, как осуществля
ются намеченные парти

ей и правительством ме
ры по наведению порядка, 
преодолению пьянства и 
алкоголизма, укреплению 
дисциплины, организо
ванности. Перед участни

ками рейда поставлена 
задача — не просто ре
гистрировать недостатки, 
а вскрывать причины, до
биваться их устранения.

(ТАСС).

В ректорате
3 февраля на ректорате 

было заслушано и обсуж
дено сообщение ректора 
А. М. Ставера «О допол
нительных мерах по борь
бе с пьянством и алкого
лизмом».

Ректорат постановил:
заведующим кафедра

ми общественных наук и 
заведующим выпускаю
щими кафедрами, кафед
рами охраны труда, 
ЭиОПМ и ЭиОЭ вклю
чить в рабочие програм
мы общественных дисцип
лин и введений в специ
альности вопросы по при
нятым в стране мерам по 
борьбе с пьянством и ал
коголизмом в срок до 15 
февраля;

заведующим кафедра
ми и руководителям под
разделений обсудить ме
роприятия, принятые в 
КрПИ по профилактике 
пьянства (приказ Минву
за РСФСР от 2 6 .0 6 .8 5  г. 
№ 410) по устранению не
достатков и злоупотреб
лений, по укреплению го
сударственной и исполни
тельской дисциплины и 
наметить конкретные ме
ры по усилению борьбы с 
пьянством и алкоголиз
мом в срок до 25 февра
ля;

проректору по АХР 
А. В. Дидуру предста
вить результаты рассле
дования случая распития 
спиртных напитков в кор
пусе «Д» сотрудниками 
административно - хозяй
ственной части.

На ректорате также бы
ло заслушано сообще
ние художника Ю. И. Ка
занцева «О разработке 
проекта оформления при
емной комиссии».

В постановлении ЦК 
КПСС «О мерах по пре
одолению  пьянства и алко
голизма», над выполнени
ем ко то р о го  уж е  более по- 
лугода работают партий
ные организации и общ е
ственность страны, подчер
кивается, что надо созда
вать в каж дом  трудовом , 
учебном  коллективе обста
новку нетерпимости к 
пьянству, к  лю бы м наруш е
ниям трудовой дисципли
ны, порядка, организован
ности.

О ходе выполнения ре 
шений партии и правитель
ства по вопросам борьбы 
с пьянством и шла речь 
на едином  политдне, где 
собрались деканы и пре
подаватели трех ф акуль
тетов (ТЭФ, А ТФ  и Э М Ф ). 
С докладом  о пьянстве, 
как уродливом  явлении, 
социальном зле, несовме
стимом  с советским  об 
разом  жизни, выступил до-

ЕД И Н Ы Й  П О Л И ТД ЕН Ь
цент каф едры философии, 
заместитель председателя 
общества борьбы  за трез
вость И. А . Пфаненштиль. 
Д окладчик отметил, что в 
институте уж е  сделаны 
первые шаги в реализации 
реш ений партии, созданы 
ф акультетские комиссии по 
борьбе за трезвость, пере
страивают свою  работу 
факультеты. М ного  внима
ния уделяют, в частности, 
этой работе на ТЭФ.

Но вместе с тем  успо
каиваться на достигнутом  
рано. Имеются факты, ко г 
да антиалкогольная пропа
ганда поставлена неудов

летворительно. К ое-где  
считают, что борьба с 
пьянством —  всего лишь 
очередная кампания, и не 
за горами время, когда  ра
бота по искоренению  это

го социально опасного зла 
будет свернута. Надо твер
до  усвоить: намеченный
партией ком плекс м ер  по 
преодолению  пьянства рас
считан на длительную пер
спективу, до  полного ис
коренения из социалисти
ческого  образа ж изни  это
го негативного явления. 
Эти меры  будут осущ ест
вляться и впредь со всей 
твердостью  и б еском про 
миссностью .

Трезвому образу жизни 
надо учить и учиться. Это
му способствует, в частно
сти, организация безалко
гольных кафе или клубов, 
которы е дают в о зм о ж 
ность студенческой м оло
деж и приятно и интерес
но отдохнуть. Здесь ж е, в 
кафе, м ож но  проводить и 
разнообразны е вечера с

насыщ енной, продум ан
ной програм мой.

В общ ежитии №  4, на
пример, студенты оф ор
мили и ую тно обставили 
«цоколь». Комитету ко м со 
мола института пора бы 
взять шефство над орга
низацией во всех общ еж и
тиях таких уголков отды
ха, где приятно отдох
нуть, интересно провести 
время.

О бо всем этом и гово
рили в своих выступлени
ях участники единого по- 
литдня. Из сказанного ими 
вывод м ож но  сделать 
один: в борьбе за трез
вый образ ж изни нашей 
м олодеж и не место равно
душ ию . И преподаватели 
вуза здесь долж ны  быть в 
первых рядах.

В целях усиления борь
бы с пьянством, правона
рушениями. улучшения 
воспитательной работы 
со студентами в институ
те утверждено положе
ние о профилактическом 
учете студентов, нару
шающих нормы поведе
ния.

«Целью профилакти
ческого учета, — гово
рится в этом документе 
— является выявление 
И регистрация недисцип
линированных студентов, 
допускающих правона
рушения, злоупотребля
ющих спиртными напит
ками, поведение которых 
требует дополнительного 
контроля со стороны пре
подавателей, обществен
ных организаций, трудо
вых коллективов акаде-

ВНИМАНИЮ  НАРУШИТЕЛЕЙ
мических групп и про
ведения с ними индиви
дуальной воспитатель
ной работы».

Постановка на профи
лактический учет произ
водится распоряжением 
по факультету. Основани
ем для этого служит ре
шение групп профилакти
ки факультета, выноси
мое с учетом мнения 
«треугольника» академи
ческой группы, учебно-
воспитательной комис
сии и куратора. Особо
учитывается представле
ние органов внутренних 
дел.

Профилактичес к о м у  
учету подлежат студен
ты:

нарушающие трудовую 
дисциплину;

нарушающие правила 
проживания в общежитии;

склонные к правонару
шениям;

склонные к употребле
нию спиртных напитков.

О постановке на про
филактический учет и его 
причинах извещаются 
родители студента и ру
ководители предприятия, 
направившего студента 
на учебу.

Студент, поставленный 
на профилактический 
учет,, лишается льгот, 
представляемых студен
там групп, не имеющих 
задолжников, при на
значении стипендии и все

лении в общежитие.
Студент снимается с 

профилактического уче
та распоряжением по фа
культету в том же поряд
ке, как и ставится на 
учет.

Динамика численно
сти студентов, состоя
щих на учете, учитывает
ся при подведении итогов 
социалистического со
ревнования между ака
демическими группами, 
курсами, факультетами. 
Случаи постановки на 
профилактический учет 
по представлению орга
нов внутренних дел учи
тываются особо.

Д. ЛЕИЧЕНКО.

ИСКЛЮЧЕНЫ 
ИЗ ИНСТИТУТА

Пьянство является 
опасным злом, которое 
приводит к нравственно
му падению человека. 
Особенно несовместимо 
пьянство со званием со
ветского студента, буду
щего руководителя про
изводства, которому пре
творять в жизнь планы 
развития социалистиче
ского общества в двенад
цатой пятилетке.

К сожалению, не все 
студенты-комсомольцы до 
конца осознали, что борь
ба с пьянством — это 
долговременная и целена
правленная линия наше
го государства. Так, на 
заседании комитета ком
сомола института были 
рассмотрены персональ
ные дела комсомольцев 
Ивакина и Шабусова 
(группа Р52-4), которые 
за организацию драки в 
общежитии исключены из 
рядов ВЛКСМ и из инсти
тута. Студентам групп 
Т83-1, Т83-2 Клименко
и Рымшину за появле
ние в общежитии в не
трезвом состоянии объ
явлены строгие выговоры 
с занесением в учетную 
карточку. Исключен из 
рядов iBJIKQM за хули
ганский поступок в об
щественном месте сту
дент группы Р52-3 Опана- 
сенко. Исключены из 
комсомола и из института 
студентки МТФ И. Со
ловьева и О. Митрохина 
за хулиганский поступок 
в общежитии в состоянии 
алкогольного опьянения, 
выразившийся в избиении 
первокурсницы.

Все комсомольцы долж
ны включиться во Всесо
юзный рейд по борьбе с 
пьянством. Звание совет
ского студента обязыва
ет бороться с этим опас-. 
ным социальным злом.

А. НАУМОВ,
зам. секретаря комите
та ВЛКСМ.

Рейд
1-1АГЛЯДНУЮ  агитацию 

института не хвалили 
все. Как поется в одной 
детской песенке, «то есть 
абсолютно» —  от райкома 
КПСС до тех коммунистов, 
которы м  было поручено 
заниматься ею. Последние 
упомянуты  не для красно
го словца: на заседании со
вета по наглядной агита
ции, недавно созданного 
при партийном комитете
института, заместитель сек
ретаря партбю ро ТЭФ 
М . И. Ромашкина чуть ли 
не с мольбой обратилась к 
худож ни ку: «Если м ож но, 
давайте после заседания
посмотрим  наглядную аги
тацию нашего факульте
та, а то мы не м ож е м  по
нять, что у нас не так».

С той ж е  целью, но сво
им м арш рутом  отправились 
и мы, члены рейдоврй
бригады редакции «Поли
техника». Начав с каф едр 
общ ественных дисциплин, 
порадовались и содерж а
нию наглядной агитации, и 
ее техническом у исполне
нию, но более всего —  то
му, что панно, стенды, пла
каты и даже выставки книг 
здесь «работали». То есть 
легко  читались, не ш оки 
ровали размерами и без
вкусны м исполнением,
изобилием. О собенно это 
относится к ленинской ко м 
нате —  настолько здесь все 
было продумано, уместно, 
что...

Что, посмотрев нагляд
ную  агитацию других ка
ф едр и факультетов, мы 
огорчились: у щбществове- 
дов было чему поучиться. 
Но разве только им  изве
стны знаменитые ленин
ские слова «лучше меньше, 

'д а  лучше»? Увы, о нагляд

АГИТИРОВАТЬ ГРАМОТНО
ной агитации каф едры тех
нологии маш иностроения 
этого нельзя сказать —  
чувство меры явно подвело 
сотрудников. Стены на
столько густо увешаны 
панно, стендами, плаката
ми, схемами, что, честное 
слово, гвоздь некуда вбить.

И, словно споткнувшись, 
мы на несколько минут за
мерли перед (Одним из 
стендов маш иностроитель
ного факультета. Аббревиа
тура заинтриговала: ЛЛСО. 
Не только точками, кото 
рые были упразднены в 
сокращ ениях несколько де-

во является главным, по
скольку агитация —  это ос
новная функциональная 
сторона всяческих стендов 
и плакатов. Вооруживш ись 
этой мыслью, мы задер
ж и м  ваше, уважаемый чи
татель, внимание у изде
лий (другое  слово просто 
не подходит) с красочными 
заголовками: «Они награж
дены знаком  Ц К  ВЛКСМ  
«За отличную  учебу», 
«Культурная жизнь», «Спор
тивная жизнь». Кром е  заго
ловков, здесь не было ни
чего. Вывод лежит на по
верхности —  значит, ниче-

сятилетии назад, —  стран
ным Л .К.О . (Благо, один из 
участников рейда был ко м 
сомольским  /работником. 
«Да это ж е  первичная
комсомольская организа
ция!» —  рассмеялся он, и 
все облегченно вздохну
ли.

В понятии «наглядная 
агитация» последнее сло

го этого и в действительно
сти нет на М С Ф . Ни ж и з 
ни, ни отличников. И ронич
ный подтекст такой «на
глядной агитации» вызыва
ет обратный эф фект —  не 
агитирует, а раздражает, 
огорчает. В итоге получа
ется не просто хотя бы пус
тое место при восприятии 
—  вред. Наглядная агита

ция вредит —  это не бес
смыслица —  факт. И этот 
недостаток характерен не 
только маш иностроителям.

В наглядной агитации дей
ствует во вред любая м е
лочь, безграмотность (от
дельные стенды в общ е
житиях), небрежность, тех
ническая или художествен
ная безвкусица (здесь 
пришлось бы перечислять 
очень многих —  этот не
достаток характерен для 
большинства стендов и пан
но), элементарная запу
щ енность, ветхость (прош 
логодние социалистиче
ские обязательства, пла
ны рабрты, фамилии давно 
уволившихся работников 
—  это тоже очень часто 
встречается), наконец, тех
нические повреждения.

О последнем следует ска
зать особо. Еще как-то 
м ож но  объяснить изрезан
ные стулья, испещ ренные 
надписями столы в ауди
ториях —  кое у ко го  руки 
чешутся, нечем заняться и 
т. д. (Но когда  натыкаешь
ся на ф отограф ию передо
вика, у которого  какой-то 
...«у нет слов! загасил о ку 
р о к на лице... «а ходу по
пытался сорвать призыв, 
проткнул наскдозь или из
резал панно... В этих слу
чаях налицо психическая 
патология отдельных инди
видуумов. Д р уго го  объяс
нения нет.

Х орош им  освещ ением 
учебно-м етодической рабо
ты порадовала нас нагляд
ная агитация каф едры ав
тотранспорта —  не только 
компактностью , лакониз

м ом  выразительных
средств, но и использова
нием современных мате
риалов.

Интересное техническое 
решение нашли на каф ед
ре подъемно-транспорт
ных механизмов —  для 
быстроты смены наглядных 
пособий на стенде на о со 
бенных штырях закрепля
ют два листа стекла, плакат 
вставляют м еж ду ними —  
вот и все. Смена нагляд
ного пособия занимает 
несколько секунд, не тре
бует никакого  монтажа, 
переклейки и т. д.

Наглядная агитация в 
общ ежитиях института, че
стно говоря, не порадовала 
нас. Большей частью это 
были расклеенные на план
шетах плакаты, вы резки из 
журналов. Не всегда ак
куратно сделанные, они 
порой раздражали своей 
безвкусицей, слабой ин
формативностью.

Удивила нас еще одна 
характерная особенность 
—  отсутствие факультетских 
стенгазет. Соверш енно на
прасно комитеты ВЛКСМ не 
используют в своей работе 
стенную печать.

И еще: больше всего это 
характерно для наглядной 
агитации общ ежитий, но 
встречается и в учебных 
корпусах —  неконкрет- 
ность. Например, такая 
важная тема, как борьба с 
пьянством, освещается
только теоретически. Д ес
кать, пить вредно. Н еуж е
ли нет конкретны х фактов 
в институте на этот счет?

по заданию редакции
То ж е  самое замечание 
м ож но  высказать о таких 
темах, как спорт, служба в 
Вооруженны х Силах, борь
ба за мир, достойная 
встреча X X V II съезда стра
ны и т. д.

После рейда один из ав
торов этих строк обратился 
к худ ож ни ку  Ю . И. Казанце
ву с просьбой высказать 
свою точку зрения на на
глядную  агитацию в инсти
туте.

—  Основной недостаток,
—  сказал Ю рий Иванович,
—  непродуманность ее. Л о 
непонятной причине м но
гие считают, что чем боль
ше стендов и плакатов бу
дет развешано на стенах, 
тем лучше. А  как они вос
принимаются, м ож но  ли 
их рассмотреть, т. е. ф унк
циональны ли они —  об 
этом как-то  не думают. 
О ттого и чуть ли не пу
гают нас в узких ко р и д о 
рах огром ны е плакаты, 
м ногом етровы е паннр, ф о
тоснимки —  их просто 
нуж но  размещ ать в более 
просторных местах. Думаю , 
нет смысла говорить о том, 
что наклеенные на план
шет вы резки и ф отограф ии
—  ещ е не наглядная аги
тация. главное —  она
долж на быть небольш ой 
по количеству инф орма
ции, ком пактной, яркой и 
выразительной по техниче
ском у, художественному 
исполнению. Вот и все.

П. КОСТЫЛЕВ, 
член совета по наглядной 
агитации.

А. БАРАН,
секретарь комитета
Ълксм.

А. ПЕТРИЩЕВ, 
наш корр.



Со 2 по 8 февраля в Перми в 22-й раз проводи
лась спартакиада «Дружба» среди преподавателей, 
научных работников и сотрудников высших учеб
ных заведений Урала и Сибири. Помериться сила
ми в девяти видах спорта сюда съехались предста
вители 13 вузов региона.

Можно бы 
и лучше

V  ОЧЕТСЯ отметить, 
что хозяева сорев

нований — представите
ли Пермского политехни
ческого института — 
очень хорошо подгото
вились и провели спарта
киаду. Запомнилось кра
сочное открытие ее, ко
торое было проведено 
в легкоатлетическом ма
неже «Спартак». С при
ветственным словом на 
открытии выступили рек
тор института А. А. Бар
толомей и один из основа
телей этих, ставших тра
диционными, _ состязаний 
Б. И. Труба. ' Команды 
всех участников встрети
ли хлебом-солью, а затем 
состоялись показатель
ные выступления юных 
бадминтонистов, фехто
вальщиков, гимнастов, ак
робатов, перед нами выс
тупили самодеятельные 
артисты. Завершилось 
все это традиционным об
меном гостей вымпелами 
и сувенирами.

Нельзя не отметить, что 
хорошо был продуман и 
наш досуг. Мы побывали 
в Пермском театре оперы 
й балета, драмтеатре, во 
время экскурсии позна
комились с городом. 6 
февраля состоялся вечер- 
встреча лыжников, в 
программе которого про
шли викторины, аттрак
ционы, чаепитие, танцы. 
Наши лыжники в этом 
«виде программы» заняли 
второе место.

Спортивные соревно
вания проводились на 
спортивных базах инсти
тута и города, судейство 
осуществлялось кафедрой 
физвоспитания хозяев и 
было проведено на хоро
шем уровне.

Небезынтересны и не
которые цифры: в спар
такиаде приняло участие 
434 человека, 154 из ко
торых имеют ученую 
степень, в их числе 8  — 
доктора наук. Среди 
участников было два про
ректора, восемь деканов, 
16 заведующих кафедра
ми: 37 спортсменов были 
мастерами спорта СССР.

В результате упорной 
борьбы места распредели
лись следующим обра
зом: первое заняли хозя
ева, представители перм
ского института, на вто
ром — Курганский маши
ностроительный инсти
тут, третье заняли спорт
смены из Новосибирского 
электротехнического... На
до ли перечислять, если 
мы оказались едва ли не 
на последнем месте — на 
десятом....

Команда нашего инсти
тута выступила в шести 
видах спорта из девяти. 
По различным причинам 
на спартакиаду не поеха
ли В. И. Вепринцев,
В. И. Усаков (лыжные 
гонки), А. М. Синичкин, 
Н. л . Гладкова (настоль
ный теннис), А. Г. Бери- 
чев (конькобежный спорт),
Н. В. Бакшеев (волейбол), 
в полном составе — 
команда бадминтонистов. 
Это в основном и предоп
ределило общее деся
тое место.1

Хорошие спортивные 
достижения на спартаки
аде показали старший 
преподаватель кафедры 
физвоспитания В. И. Зы 
рянова — первое место в 
лыжных гонках и зимнем 
многоборье комплекса 
ГТО, третье место в лыж
ных гонках заняли препо
даватель этой же кафед
ры А. В. Буга, доцент 
кафедры физики Г. М. 
Родичев, заведующий До
мом физкультуры Н. Д. 
Шепеленко, доцент ка
федры ТиКМС д: М. Ме- 
хонцева. Особенно хо
чется отметить успех на
ших лыжников в эстафете 
4X 3 км в составе В. И. 
Зыряновой, .Г. М. Роди- 
чева, Н. Д. Шепеленко и
О. И. Плясовой, которые 
с отрывом в 41 (!) секун
ду заняли йервое место. 
Еще одну серебряную ме
даль для нашей команды 
в многоборье ГТО завое
вала Д. М. Мехонцева. 
Кроме призеров, хоте- 

. лось бы отметить лыжни
ков: зав. кафедрой РТУ 
СВЧ А. Р. Попова, стар
шего преподавателя ка
федры автомобильных 
перевозок Н. В. Ильину, 
старшего преподавателя 
кафедры МЖиГ М. И. Ви
хореву, ветерана Вели
кой Отечественной вой
ны, труда и спорта 3. Г. 
Погорелова.

В  целом же нужно 
сказать, не особо ссыла
ясь на объективные при
чины, что нашему вузу 
не к лицу занимать деся
тое место. Для этого ка
федре физвоспитания и 
спортивному клубу нуж
но выделить время для 
тренировок нашей сборной 
в спортивных залах и 
контролировать подготов
ку команд. Это важно осо
бенно сейчас, когда в на
шей стране проводится ог
ромная работа по пропа
ганде здорового образа 
жизни.

Е. САМОСЕНКО, 
ст. преподаватель ка
федры физвоспитания.

П О Б Е Д А !
15 и 16 февраля бас

кетболисты «Политехни
ка» встретились на своем 
поле с командой масте
ров «Локомотив» из Ха
баровска. Обе игры носи
ли упорный характер и 
закончились победой на
ших спортсменов — 
92:83 и 80:63. Самым ре
зультативным игроком в 
нашей команде был Сер-

В марте прошлого года мир облетела очередная 
сенсация: после катастрофы с рыбацкой шхуной в Се
верном море двое погибли в считанные минуты, а 
23-летний ирландец Фридфорсон в течение пяти ча
сов плыл к берегу в ледяной воде и еще более трех 
часов брел по лаве без обуви в мокрой одежде. И 
выжил! (См. газету английских коммунистов M orn ing  
s ta r от 21 августа 1985 года). В настоящее время круп
ный ученый в области гипотермии (переохлаждения) 
изучает в лаборатории феномен этого супермена. 
Впрочем, супермена ли!

ставляю теперь своей ж и з 
ни без зим него плавания и 
твердо верю, что это не
обходим о и разумно», —  
говорит Игорь. Его мнение 
поддерживаю т д ругие  ре
бята. Активный «морж » пя
тикурсник сельскохозяйст
венного института Михаил 
Ф о ки н  под влиянием про
цедур даж е начал одчинять

мени и сложности; и 3. 
Ком плексное  использова
ние и правильная д озиров
ка ф изических и Холодо
вых н а гр узо к с учетом ин
дивидуальных особенно
стей.

Закаливание начинаете* 
с преодоления психологи
ческого  барьера и реш е
ния вопросов; а см огу ли

П О Б Е Д А  Н А Д  С О Б О Й ,  
или Как стать здоровей здорового

гей Иванов: в первой 
встрече он принес своей 
команде 129 очков, а во 
второй — 36. У хабаров
чан самым метким был 
Андрей Спиридонов — 
соответственно 18 и 27' 
очков.

Ю. ЛЕИЧЕНКО, 
доцент кафедры РТУ 
СВЧ.

I /  АЖ ДЫ Й  из нас гораз- 
до сильнее, чем ка

жется ему самому. О дна
ко  уверенность в своих 
силах приходит исподволь, 
складывалась из мелочей, 
из небольших, но еже
дневных, добровольных 
усилий. И психологическое 
объяснение «мистическо
м у феномену» найдено: 
люди гибнут в экстремаль
ных ситуациях, в частности 
на м оре, оттого, чтю «пред 
чувствие», наступившее от 
усталости, паника, превра
щаются в расслаблен
ность, отнимают уверен
ность. В таком  состоянии 
м ногие не выдерживают, 
предвосхищ ая роковой  
исход задолго до  его ес
тественного наступления. 
То есть в самых тяжелых 
условиях опасно думать, 
что силы уж е  исчерпаны. 
О казывается, что мы  спо
собны вынести ровно 
столько, сколько  взвалива
ет на нас ж изнь!

Во м ногом  сказанное 
подтверждается знаком 
ством с неординарны м яв
лением и лю дьм и: м о р ж е 
ванием и «моржами». Ра
нее в нашей газете была 
опубликована корреспон-. 
денция «Как стать « м о р 
ж ом » одного  из группы 
этих мужественных л ю 
дей, студента группы  
ЭМ21-4 А . Астафьева («П о
литехник», №  20, 1985 г.). 
Так что наше знакомство 
длится уж е  более полуго- 
да.

Рядом с кабинетом р е 
дакции расположена ка
федра ТиКМС, где рабо
тает доцент В. А . Павлов. 
К ледяной купели его  при
вела в свое время упорно 
и длительно протекаю щ ая 
болезнь: хроническая
пневмония, не поддававша
яся антибиотикам и щадя
щ ему режиму. Владимир 
Андреевич не был готов 
к лучшему, когда  рискнул 
при субф ебрильной тем
пературе в июле искупать
ся в озере Ш ира. Ухудш е
ния не наступило. Более 
того, повторные процедуры  
принесли устойчивое вы
здоровление. Он продол
жил купания и осенью. А 
потом  стал настоящим 
«м орж ом » и плавает в Ени
сее, где и летом-то вода 
не прогревается выше 12 
градусов, регулярно б о 
лее десяти лет.

Думается, что самоспа
сение ирландца ненамногр 
чудеснее исцеления В. А. 
Павлова, как и его товари
щей по ш коле закалива
ния, где из восьмерки лю 
бителей зим него плавания 
только сварщ ик завода 
комбайнов Владимир М а- 
карь и ранее м ог похвас
тать отменным здоровьем. 
М ож ет быть, именно по
этому он отличается осо 
бой выносливостью и за
калкой: вместо ш естидеся
ти ударов (двойных взма
хов рук) он выдерживает в 
ледяной воде 120— 150 (5—  
6 минут), а летом проплы
вает по Енисею околр  по- 
лутора-двух километров.

В этом я убедилась в 
последню ю  субботу янва
ря. которая выдалась м о 
розной, столбик терм ом ет
ра не поднимался выше 25 
градусов, так что даж е 
долго бегать на лыжах не

всякий бы решился. Тем не 
менее все члены секции, 
как всегда, собрались в 
полдень на берегу Енисея 
в районе Грем ячего ключа. 
Густой-густой туман над 
рекой не сразу позволил 
различить у самого берега 
два дом ика, построенных 
руками ребят. Один из них 
принадлежит ООВОДу
КрПИ, председатель ко то 
р о го  доцент каф едры ТМ 
И. П. Бернацкий, в прош 
лом тож е  любитель зимне
го плавания, продолжает 
оказывать моральную  под
д е р ж ку  товарищ ам.

Конечно, непросто орга
низовать свою  ж изнь так, 
чтобы выкроить время для 
занятий: автобусы в Гре- 
мячий лог не ходят. Нетре
нированному человеку да
ж е  спуститься сю да и под
няться по обрывистому 
склону —  значит получить 
заряд бодрости и энергии 
на несколько  дней. Д а  и 
непросто угнаться за быва
лыми «моржами». Когда мы 
с корреспондентр /й  крае
вого радио пришли к  ребя
там, тренировка  была в 
разгаре. По очереди они 
разминались и входили в 
воду, следя д р у г  за д р у 
гом.

Каждый, входящ ий в во
ду даж е  летом, испытывает 
некоторую  робость. И, гля
дя, на обнаженны х людей 
на таком  м орозе , невольно 
приходилось сдерживать 
внутренню ю  д рож ь. Впе
чатление необы чное: вос
торг, «белая» зависть, у  са
мых импульсивных —  ж е 
лание попробовать, испы
тать себя...

О тнош ение к «моржам»

стихи и, как говорят, не
плохие. Его сестра Светла
на, третьекурсница того  
ж е  вуза, совсем недавно 
плавала вместе с братом, 
но помешала сессия. То
варищи надеются, что она 
вернется в секцию  и при
ведет за собой проявляю 
щих интерес к  романтике и 
экзотике , любителей дей
ствительно острых ощ у
щений.

У «моржей», конечно, 
есть свои секреты и мето
дика занятий. Тренировки 
проходят так, что возм о ж 
ность переохлаждения ис
ключается, как и всякий риск 
или паника. Сначала ребята 
разминаются в одеж де, бе
гают вдоль берега до пол
ного «разогревания». В во
ду заходят в плавках, ре
зиновых тапочках (чтобы не 
пораниться о кр о м ку  льда) 
и шапочках. П ри выходе из 
ледяной воды кож а  у них 
становится красной. Пере
одевшись, точнее, одев- 
щись, вновь проводят 
серию  упражнений. А  в на
шем случае бегом  подни
маются в гору  к  С туд город - 
ку или ж е лезн одорож н ом у 
вокзалу (те, кто живут на 
правобережье), и дом ой  
приходят достаточно со
гревшимися. Упустила од 
ну деталь: д о  переодева
ния «моржи» часто обсы 
хают на защ ищ енной от 
ветра веранде, активно 
двигаются, поднимая тяж е 
ленный рельс. На м орозе  
тело высыхает очень быст
ро, так что и полотенце не 
требуется.

Весьма примечательно и в 
духе времени то, что ни 
один из любителей зимне

обычно доброжелатель
ное, но иногда сочувствен
ное или с оттенком  иронии 
—  «чудаки». О днако это 
меньш е всего похоже на 
чудачество, скорее  —  ал
горитм  ж изни , работа над 
собой, ф изическое совер
шенствование. И если вы 
думаете, что члены се к
ции чем-то слиш ком  вы де
ляются из ряда, то ош иба
етесь. С виду —  обычные 
парни, улыбчивые, подтя
нутые, готовые прийти на 
помощ ь другом у, охотно 
рассказываю щ ие о себе.

Игорь Табакаев посту
пил в наш институт в 1978 
году, а в марте 1983-го впер
вые со своим другд м  А . 
Астаф ьевым искупался в 
Енисее. С  тех пор редкий 
день могучая сибирская ре
ка не встречает его. По 
окончании вуза он работа
ет на ТЭЦ-2. «Я не считаю, 
что стал каким -то  необы к
новенным человеком,
спортсменом . Но и не пред

го плавания не употребля
ет спиртного, так как оно 
ослабляет любой организм, 
и тренированный и закален
ный не является исключе
нием. И без горячегр чая 
обходятся: организм , м о 
билизуя все охранитель
ные системы, сам приуча
ется управлять терм орегу
ляцией.

О сновными принципами 
закаливания холодом  яв
ляются: 1. Строгая систем
ность (регулярность, н е 
прерывность) занятий для 
поддержания и сохранения 
спортивной ф ормы; 2. П ос
тепенное увеличение фи
зических нагрузок по вре

я, хватит ли у  меня воли, 
мужества, самодисципли
ны? В хорош ем, д руж н о м  
коллективе эти вопросы 
реш аются легко  при д об 
рожелательном  отнош е
нии к новичкам, подд ерж 
ке  и добры х советах наи- 
более опытных товарищ ей. 
Стоит заметить, что в нас
тоящ ее время ученые при
держиваю тся следую щ ей 
точки зрения: зимнее пла
вание показано практиче
ски здоровы м  лю дям, а 
такж е  им ею щ им  такие от
клонения в ерстоянии здо
ровья, как сердечно-сосу
дистые заболевания без 
нарушения кровообращ е
ния, гипертоническая бо
лезнь I стадии, Атероскле
ротический кардиоскле
роз и м иокардиодистроф ия 
без нарушения компенса
ции, гипотоническая б о 
лезнь без вы раженной сла
бости, нейроциркулятор- 
ная дистония, заболевания 
легких: неактивные ф ормы 
туберкулеза в фазе уплот
нения и стойкой компенса
ции, заболевания цент
ральной нервной системы 
—  ум еренно выраженные 
ф ормы неврастении, даж е 
радикулиты, плекситы, эн
териты, но все —  не в ста
дии обострения.

Есть и немало противо
показаний. Поэтому те, кто  
решил заняться м орж ева
нием, долж ны  пройти все
стороннее обследование и 
посоветоваться с врачом.

Считается, что вода це
лебна от 12 градусов и 
ниже. Ледяная вода —  ве
ликолепный бездопинговый 
стимулятор организма, спо
соб тренировки иммунной 
системы, источник поло
жительных эмоций —  бод
рости, радости, веселья. Ве
лико  ерциальное значение 
зим него плавания: из «его 
м ож но  извлечь дополни
тельно около  0,5 процента 
национального дохода
страны. Если учесть, что 
«моржи» подвергаются 
простудам в 10— 30 раз 
реж е  незакаленных, а на
бюллетенях «аходятся в
среднем  около  пяти про
центов трудящ ихся, то при 
м ассовом закаливании к
активному труд у  вернулись 
бы полмиллиона человек и 
эф фект составил бы 2
м лрд . рублей.

В наших условиях очень 
удобны м  является то, что 
не н уж н о  долбить проруби: 
Енисей доступен для всех 
в лю бое время года. Хо
рош о бы, цо,нечно, сочетать 
м орж евание иногда с ба
ней: это снимает страх у 
новичков перед ледяной 
водой, делает купание бо
лее приятны м из-за боль
шей разности температур. 
К том у ж е  тогда м ож но  
было бы, по словам В. А. 
Павлова, увеличить дли
тельность пребывания в 
Енисее вдвое и втрое. А  
пока энтузиасты обходятся 
тем, что дарит и позволяет 
им сибирская природа.

Стремление к  самосовершенствованию —  высшая 
духовная ценность. Отнюдь не случайно она возника
ет не у некоторых избранных. Она есть в каждом и не 
зависит от «хочу» и «нравится», а диктуется нам изнут
ри, как неизбежность. И осознать ее в себе —  зна
чит после блуждания в сумерках выйти к  свету.

Л. АНТОНОВА.
НА СНИМКЕ: В. А. Павлов перед очередным сто

метровым заплывом.
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